

# El Centinela.

Periódico Liberal Democrático de la Marina

## ¡Venzamos!

El gran Canalejas, el inimitable Canalejas, nuestro maestro, nuestro guía, por cuyos luminosas doctrinas sentimos entusiasmos indescriptibles, y por cuyo puritanismo alegóricos arrauques oratorios, ha dicho:

«Cuando la bandera flote sobre el castillo, ¡viva me basta con saludarla desde lejos. Cuando llegue la hora del combate pido el puesto de abanderado.»

Jamás se ha podido decir más con menos palabras.

Calumnian los que suponen a Canalejas ambicioso: le ofenden los que le tienen por vengativo: se engañan los que le imaginan intrigante, no le conocen los que le temen como trastornador. Es Canalejas un idealista del bien social, un amoroso de la patria, un decidido regenerador de su época, un decidido a la vez para poder realizar sus ideas y sus sentimientos en el tira y afloja que la realidad reclama.

Tiene, para vencer en sus nobles aspiraciones, voluntad rígida, fé en la ley del progreso, conciencia de sus actos, razón que le alumbraba, ardimiento de apóstol, fe en su ideal, fuerza en su prestigio, alma entera en el peligro, espíritu templado en el combate, arrebato de atleta, atractivo irresistible. Sin esas condiciones excepcionales nunca hubiera lanzado desde el banco azul a los cuatro vientos de la nación aquellos radicalismos que abatieron a los contrarios y entusiasmaron a los defensores del progreso. Sin esas condiciones no se hubiera lanzado, después de abandonar el poder, a la región levantina, para convencer y arrastrar a las masas. Sin esas condiciones no hubiera salido triunfante en las difíciles lides parlamentarias de las actuales Cortes contra adversarios tan potentes como Moret y Salmerón.

Sobre todos los hombres, sobre todas las conveniencias personales, sobre todos los intereses de grupo, se halla flotando en Canalejas el amor al idealismo, el afán por el triunfo de sus ideas, el planteamiento de la democracia en el poder y en las costumbres. Cuando esa bandera flote sobre el castillo, a él le basta con saludarla desde lejos, es decir, que prefiere el triunfo de sus doctrinas a su encumbramiento propio, hermoso desinterés muy ageno á como piensan y sienten muchos de nuestros hombres políticos.

Pero en tanto la bandera no flote sobre el castillo, esto es, mientras la democracia no impere en el poder y no arraigue en las costumbres, Canalejas quiere ser el abanderado, hallarse en el combate, pelear con el enemigo y como él sabe hacerlo en defensa de la insignia que Dios y la patria han puesto en sus manos.

¿Cómo no querer y adorar a este hombre sublime? Para él son nuestros afectos, nuestros trabajos, nuestros sacrificios y nuestra vida si de ella necesitara. Nada ni nada que fuese la persona, podrá separarnos de seguir el camino que Canalejas nos muestra. Dios en el cielo, Canalejas en la tierra.

¡Venzamos! Los liberales democratas de Benisa, pedimos también el puesto de abanderado en el combate por la democracia

en este desdichado rincón de la Marina, en esta comarca levantina, cuna del sol, jardín ameno, tierra fructífera, amante de la libertad, y que sin embargo ha estado, y aun está dominada por el más vergonzoso é inaguantable feudalismo.

La verdad y la mentira, la luz y las sombras, la vida y la muerte en política es lo que aquí nos rodea. Este es el paralelo.

El feudalismo es la política de una edad, la política de la Edad Media: la democracia es la política de todas las edades, puesto que el derecho del hombre nace con el hombre. El feudalismo es la política del hombre esclavo, del pensamiento mudo, de la palabra encadenada. La democracia es la política de los hombres libres, del pensamiento libre, de la palabra libre. Lo uno es el silencio, la negación del progreso humano, la noche. Lo otro es la vida, la confirmación del progreso de la humanidad, de los hombres iguales, el sol.

La democracia se conoce por su sencillez. Ennoblecce el hogar, dignifica la familia, ama la tribuna, la prensa, la paz, los ciudadanos libres y reniega de momias sin corazón, de los pueblos esclavos y de esclavos, de mandarines sin justicia y sin conciencia.

La democracia dá su inspiración a la América para convertirla en pueblo grande: arranca la corona de siemprevivas de las naciones despóticas; la banda de estrellas luminosas y la coloca sobre la frente de Suiza, de Francia, de Bélgica, de Inglaterra y canta el himno de supremacía y de victoria, gritando:

«¡Pueblos, si queréis vivir, trasformaos!»  
«¡Agitadores sublimes, revolucionarios del derecho, defensores de la vida colectiva, agitad, revolucionad, defended! Que el arte, que la ciencia, que todas las manifestaciones del genio humano se vuelvan contra los egoístas dominadores. ¡Que no corra un soplo de brisa sin llevar entre sus ondas el fillo de maldición contra el hombre que denigra al hombre y le envilece!»  
«¡Venzamos!»

El gigante está caído; pero aun palpita. Quemémosle el corazón perverso con el sulfato de piedra de la democracia.  
¡Venzamos!

## La mejoría de la muerte

Los conservadores baten palmas de contento porque han alcanzado a última hora el apoyo de un gobernador que se marchaba a su casa y de una mayoría en la Diputación provincial. Con tan buen auxilio los atropellos contra los democratas han estado á la orden del día.

Atropello en la nulidad de las elecciones de Vall de Alcalá.

Atropello en la aprobación de las elecciones de Gorga.

Atropello en la nulidad de las elecciones de Sagra.

Atropello en la nulidad de las elecciones de Murla.

Atropello en la nulidad de las elecciones de Muro.

Atropello en la nulidad de la proclamación de concejal, hecha por la junta de escrutinio, á favor de D. Pascual Bertomeu, de Teulada.

Atropello en la nulidad de las elecciones de Parcent.

Inútiles han sido los esfuerzos de nuestro querido jefe provincial Sr. Atienza y del Sr. Sorribes, quienes no han podido hacer otra cosa que dar sus votos en contra.

Por lo visto en la Diputación se ha querido escabechar á los concejales canalejistas, dar en la cabeza á los democratas.

No sabemos si entristecernos ó alegrarnos del proceder de los conservadores, porque si bien nos apena por un lado, nos alegra por el otro cargarnos de razón para en su día estar basados para volver ojo por ojo, diente por diente, porque los que arrojan las primeras piedras dignos son de ser juzgados por la terrible ley mosaica del Tallón.

Por otra parte: cuando el Sr. Atienza fué Presidente de la Diputación, se tomó el acuerdo de que la amortización de sus empleados se hiciera á medida que fueran vacando las plazas, lo cual fué muy aplaudido por toda la prensa, haciendo justicia á la imparcialidad y honradez de tan digno Presidente. Pues ahora, no, señor. También allí han sufrido el desmoche los democratas.

El criado del amo, el flamante Sr. Cervera, puede estar de enhorabuena. Es todo un buen servidor; pero que espere la recompensa, porque en este mundo, apesar de que el mal suele imperar por algún tiempo, al fin y al cabo no hay plazo que no cumpla ni deuda que no se pague.

Como si todo lo expuesto no fuera bastante para demostrar la hidrofobia de los conservadores, el Gobernador civil saliente les legó las situaciones de Pedreguer, Gata y Jávea, cometiendo la mayor de las arbitrariedades contra los alcaldes y concejales democratas de la democrática región de la Marina.

¡Bravo, bien!

Cuando Dios quiere que un hombre se pierda, antes lo vuelve demente.

Las violencias conservadoras son una demencia, luego Dios quiere perderles.

No creemos que puedan hacernos más daño que el que nos han hecho, que si pudieran lo harían. Y nosotros en nuestro puesto sin perder adeptos ni entusiasmos esperando, que vendrá muy pronto, el día de las reparaciones. Entonces serán los llantos y elerugir de dientes, sin que valgan ruegos, ofertas, ni palabritas de miel.

No hay duda de que el enfermo conservador ha mejorado; pero su mejoría es la mejoría de la muerte.

## EPÍSTOLA

Sr. Dr. D. Abelardo Gutiérrez de Aldama, Habana.

Mi antiguo y querido amigo: Hème visto favorecido con tu grata misiva en la que me pides que escriba algo para tu periódico.

Hónrame tu petición por venir de persona tan docta como tú, más que por lo que pueda dar de mí, embohecida ya mi pluma y ageno hoy por completo á las cuestiones que agitan ese bello país tan desconocidas ahora por tu amigo como antes conocidas; pero como nada que esté en mis posibles puedo negarte, ahí van estas cuartillas, de cualquier modo hilvanadas, descosas de complacerte.

Al perder de vista el Morro, acaso para no volver á verlo jamás, hicime el propó-

sito de romper mi pluma y de considerar como mi mayor enemigo al que me enviase ó me trajera un periódico, vista la inutilidad de mis polémicas y mis esfuerzos en defensa de mi patria durante quince años de constante batallar, deseoso tan solo de vivir tranquilamente en un rincón del mundo, aislado de la sociedad, sin soñar siquiera que habian de venir nuevos días de lucha que enardeciesen mi espíritu en la brega por el mejoramiento de los pueblos y la causa de la civilización.

La envidia de algunos, el fanatismo de otros, la ignorancia de los más, metiéndose en lo que no les importaba y haciéndome el blanco de sus injustas iras, me sacaron de mi retraimiento y de nuevo me tienes, pluma en ristre, ya que lanza no poseo, dispuesto á arremeter contra todos los malandrines que vivaquean en la política de esta tierra, con el descoque del egipcio, el desparpajo del truhan y la ancha conciencia del desvergonzado.

Si en esta tierra hubiera vivido Zarastustra, tengo por seguro que no hubiese escrito «decid enemigo y no malvado; decid enfermo y no infame; decid insensato y no pecador,» porque el pecado, la infamia y la maldad se practican aquí á sabiendas, con y sin la enemistad, la enfermedad y la insensatez. Es indudable que si los tenidos por buenos en estos andurriales pensarán y sintiesen en alta voz, los bonachones que hoy les hacen corro y corro de alabanzas, gritarian; ¡fuera esa inmundicia y ese gusano venenoso!

¡Cuánta mentira, cuánta doblez! Aquí se ven hombres hipócritas, que no levantan la vista del suelo como señal de humildad y abstención de las cosas mundanas, y en su casa, en la vida privada, resultan asquerosos, afeminados, poniendo de chupa de dómine á los que no se prestan á secundar sus voliciones y deseos impuros, abonados por un espíritu tan pequeño como rastrero, solo alimentado con el veneno del orgullo, del interés, de la vanidad, del dominio y de la venganza, incapaces de toda acción noble y detritus de la sociedad digna. A esos hombres, especie de cadáveres andantes, delgados, demacrados, desaliñados, cuyo rostro antipático es el espejo de su alma ruin, es indispensable desenmascararlos y presentarles ante la opinión engañada por mentidas apariencias, para que todos conozcan lo miserable de su condición y no se burlen por más tiempo de la buena fé y bondad de las personas sencillas, crédulas en demasia, que no ejercitan la observación ni se detienen en análisis.

Más valiera, amigo mío, ignorarlo todo, haber nacido pastor de cabras, vivir en la sierra en completa soledad, para no sentir la lástima y compasión unas veces, el asco y la vergüenza otras al desentrañar lo que son realmente algunos de los que por este país se aferran en mantener un dominio absoluto é inmotivado, como si aun viviéramos en los tiempos de señorios.

Después de tantos años de observar á las gentes me precio de conocer á los hombres.

No soy de los que creen que se ofende con la exhibición de las hipocresías que se esconden cuidadosamente. Eso queda para los temerosos de que se descubran sus propias flaquezas. Entiendo que si llamo al pan, pan, y al vino, vino, nadie me puede tildar de imprudente, sino de franco y claro, y así lograré, no lo dudes, volcar el carro de las inmundicias para que el olfato

menos fino pueda percibir el olor pestilente de estas sociales letrinas.

No andaré en remilgos, que esos los emplean los malos, teniendo, como tengo que la moral más elevada escriba en el cumplimiento de nuestros derechos y deberes. Y si el decir la verdad á mi pueblo es un deber, me río yo de la moral que aconseje lo contrario, muy en boga en nuestros aristócratas, que no saben escupir sino por los colmillos.

Más valiera que los tales pensaran que si algo son lo deben al pobre pueblo que les ha considerado y tolerado todos sus desaguisados, cuyo agradecimiento es el de un cruel ensañamiento cuando las víctimas de ayer pretenden ser hombres libres hoy, cansados ya de sufrir tanto dominio y tanto desprecio.

Si todo se comprendiera, ha dicho un gran escritor, todo se perdonaría; pero nuestros hombres encopetados no quieren comprender que han abusado del pueblo y por lo mismo están muy lejos de pensar en perdonarles sus pujos de independencia, que ellos aprecian, no como un derecho justísimo del abatido, sino como acto de irrespeto, atrevimiento, insolencia é insubordinación. ¡Les iba tan bien con su señorío!

Haz lo que debas y suceda lo que suceda, ha dicho un filósofo alemán, y á mi, cuya máxima me agrada, créame en el deber social imprescindible de abrir los ojos al pueblo, suceda lo que suceda, aunque supiese que ha de suceder algo más que el de acribillar á balazos las paredes de mi casa, á falta de valor para ponerse frente á frente de mi persona.

Miro á los inspiradores y ejecutores de tal hazaña y bajan la vista. ¡Oh, qué gran peso debe haber en su conciencia!

Ya pueden trabajar los magnates, ya pueden vociferar los dominadores, ya pueden irritarse los déspotas. Se acabó para siempre el tiempo del mangoneo y de la mansa esclavitud, porque no he de cesar enmi propaganda hasta que consiga que mi pueblo sea europeo y no africano.

Ahí tienes, amigo mío, algo hoy de lo que seguirá diciéndote en otras tu

Amigo.

## Juicios de Montero Ríos

### II

#### La libertad de conciencia

Yo no he podido comprender jamás cómo un obispo de la Iglesia católica pudiera ponerse en contradicción con esa misma doctrina, que ha proclamado siempre la libertad del individuo en todos los órdenes de su manifestación exterior: yo no he podido nunca comprender, ni cuando me he entregado á mis estudios en la soledad de mi gabinete, ni meditando sobre la doctrina católica, ni cuando esta tarde tenía el placer de oír al señor obispo de Jaén, no he podido comprender nunca, repito, cómo tan venerable prelado podía conciliar sus doctrinas con las doctrinas que inspiraban á los primeros padres de la Iglesia, cuando en nombre de la personalidad humana, en nombre de esa libertad moral y en vindicación de su ejercicio, no en nombre de la verdad revelada, ni en el de su Divino Autor, reclamaba la libertad de conciencia ante los despóticos poderes del caduco imperio romano. Y si entonces esa libertad religiosa era el gran principio político de la Iglesia Católica, si era la base de su existencia social, si era el juramento sobre que pretendía legitimamente subsistir y ser contada entre las instituciones humanas, ¿cómo es posible que haya cambiado de tal manera el pensamiento de la Iglesia que venga á anatematizar hoy como abusivo y pernicioso lo que entonces proclamaba como legítimo y bueno!

(Réplica á Monescillo en las Cortes de 1869)

## Indignidades

Ya saben nuestros lectores que el Ayuntamiento de Jávea, compuesto de liberales democráticos, presidido por el prestigioso D. Antonio V. Bertomeu, ha sido suspendido porque sí por un Gobernador que iba á cesar en su cargo, nombrando en reemplazo á quince concejales conservadores.

El hecho ha producido en toda la comarca gran sorpresa, porque siendo Jávea una población eminentemente liberal, el Ayuntamiento la fiel voluntad del voto popular, y el Sr. Bertomeu un Alcalde modelo, nadie podía esperar que hubiese un Gobernador capaz de destituir sin motivo á una corporación hija del sufragio; pero todos nos equivocamos. Olvidábamos lo que son y cómo son los conservadores en estos asuntos, que no respetan nada, y que no tienen más objetivo en política que el logro del poder.

En el reparto del nuevo Ayuntamiento han correspondido nueve concejales á los amigos del Sr. Torres Orduña y seis á los partidarios del Sr. Valero Palma, siendo de estos el Presidente.

Al salir el Sr. Bertomeu, acompañado del Sr. Pons Albi, de la Casa Consistorial, fué ovacionado por todo el público que ocupaba la plaza, natural tributo á la honrada administración de los demócratas.

Los nuevos Concejales formaron dos grupos, disputándose los puestos, y después de ponerse como chupa de dómíno ó como no digan dueñas, quedaron amos del cotarro los conservadores del Sr. Valero Palma y con un palmo de narices, cabizbajos y cariacontecidos, los del Sr. Torres Orduña. Tales armonías conservadoras entre los tenidos por *ortodoxos* y los tildados de *pseudos*, pueden dar una idea del bien que podrán producir á aquel pueblo sus nuevos administradores y de la unidad y disciplina que reina en el bando conservador de la Marina.

Pero aunque así no fuera, aun cuando el partido conservador de la Marina no estuviese dividido y deshecho, al Sr. Bertomeu, por lo que á Jávea atañe, le tendría completamente sin cuidado.

Cuando una señora, como la dignísima esposa del Sr. Bertomeu, se convierte en angel de la caridad para el desvalido y en paño de lágrimas de un pueblo y luego el esposo gobierna y administra como él ha gobernado y ha administrado, la afección y el cariño de la población han de ser para ellos, y por consiguiente los votos para el acandalado demócrata.

Solo mediante una arbitrariedad indigna de estos tiempos, han podido los maltruchos conservadores de Jávea escalar los puestos municipales; pero no importa. El edificio sin base pronto se viene al suelo.

El corto tiempo de situación conservadora solo servirá para poner más de relieve los méritos del Sr. Bertomeu y la honradez de la administración del partido liberal democrático.

## Idea de la humanidad

La idea de la Humanidad, en su vida general y de asociación general, vendrá á ser el principio regulador, el dogma y la ley de la era que avanza.

Esta idea, saludable y fecunda establecerá sobre la Tierra, desarrollándolos cada vez más, la paz, el amor, el bien, la belleza, la unión de la Humanidad con Dios. Todos los esfuerzos humanos, hasta el día en que eso suceda, pueden considerarse como ensayos y preparativos, lejanos sin duda, pero dignos de estimación, para esta vida orgánica de la Humanidad... La época moderna será más completa que las precedentes, porque está destinada á constituir la Humanidad como una sola vida y á perfeccionar este inmenso organismo.

El tiempo venidero es la edad viril de la Humanidad; es el momento más alto de su ser; abraza, en un sistema general, en una potente armonía, todos los elementos constitutivos del gran cuerpo de la Humanidad. Puede decirse, pues, que esta será su edad madura, su edad armónica.

Krause

## IMITACIÓN

Volverán ayuntamientos torristas los fondos de Benisa administrar, y otra vez arrogante D. Antonio los acaudillará.

Pero aquel caciquismo repugnante que todo lo quería mangonear; aquel cacique jefe de partidos... ese, ¡no volverá!

Volverán las ofertas orduñistas oídos de Canalejas á escuchar, prometiendo distritos predispuestos, los que no tiene ya.

Pero las componendas inmorales que pudieren hacerle prosperar; aquellas que dan vida á los caciques... esas, ¡no volverán!

## UN TRIUNFO

Telegráficamente primero y por cartas y por la prensa después, supimos con inmensa alegría que el nombramiento de Alcalde de Pego había recaído en la persona prestigiosa de nuestro querido amigo don Gonzalo Peris.

Felicítamos al nuevo Alcalde por el triunfo obtenido y nos alegramos de que los conservadores, en tiempo conservador, no hayan salido con la suya, que de antemano publicaban como suceso seguro.

Otras decepciones sufrirán en la Marina los conservadores.

Ahora empezamos.

## ¡Cómo pasa!

¡Hemos entrado en el año 1904!

¡Cuán veloz pasa el tiempo!

Aun nos parece ayer cuando unos cuantos amigos nos reunimos para formar en esta población el partido demócrata local, y ya han transcurrido dos años.

El tiempo es inflexible, nada detiene su marcha, nada puede impedirle su paso.

¡Qué de sucesos, qué de enseñanzas!

En esos dos años hemos visto desaparecer para siempre á queridos amigos y valiosos correligionarios, tales como D. José Oliver, D. José Feliu y D. Diego Crespo y hemos visto enfriar en sus entusiasmos á unos y aumentar prodigiosamente los partidarios.

Tristezas y alegrías, todo mezclado.

Esta es la condición humana y que no depende de nuestra voluntad transformarla.

El tiempo no es más que relativo. Para Dios, no existe, porque él lo sintetiza todo. Para los mudos que pueblan el espacio, es solo el intervalo en que se suceden sus transformaciones.

El valor preciso, determinado, indiscutible del tiempo, solo puede dársele el hombre, porque su inteligencia comprende lo que significa y representa.

Una vez perdido no se recobra.

Por eso conviene aprovecharlo, no dejar para mañana lo que podamos hacer hoy. Crear, siempre crear, ser útiles á la humanidad, trabajar para los que nos sucedan, siguiendo forjando los eslabones de la larguísima cadena de nuestros pasados.

En cuanto á los que formamos el núcleo democrático de este pueblo, debemos aprovechar el tiempo aumentando nuestra fé, nuestras propagandas, nuestra unión para embestir contra esa dominación feudal que tanto ha retenido á nuestro pueblo en su marcha progresiva.

Esperemos en el año 1904 venturosos sucesos en esta localidad.

Esperemos; pero aprovechemos el tiempo.

## SIN ANTECEDENTE

Es curioso, curiosísimo, lo ocurrido en Teulada á la vez que impulsor de indignación.

Los concejales electos del partido conservador no solo se resistieron á presentar al alcalde las credenciales que les entregó la Junta general de escrutinio, acreditándolos como tales concejales, á pesar de haber sido requeridos por tres veces para ello por el señor alcalde, sino que, sin documento alguno, se presentaron á tomar posesión.

El alcalde, cumpliendo con la ley, se negó, como es consiguiente, á posesionarlos; pero ellos, obrando como mejor les vino en gana, se reunieron arbitrariamente en una casa particular y se declararon á sí mismos constituidos en Ayuntamiento, de todo lo cual levantaron acta notarial, en la que sin duda solo constará lo que á ellos les convenga.

El procedimiento raro, rarísimo, por lo visto, es muy conservador. A la desesperada, viendo que sus tiempos concluyen, no se paran en barras, y en todas partes, á la trágala, quieren imperar.

Sigan los esfuerzos, siga la historia de sus fechorías electorales de siempre y tengamos paciencia, más paciencia, mucha paciencia, que no ha de tardar el día en que los desdichados tengan su merecido.

## Conceptos

En la imposibilidad de publicar una reseña del viaje del Sr. Canalejas á Barcelona y otros pueblos de Cataluña, publicamos pensamientos sueltos de dicho señor y de Vincenti.

**Canalejas:** Son temibles los indoctos y los semindoctos, que desconfían de todo. Los espíritus generosos que aspiran al ideal supremo de la cultura no han desmayado ante las dudas de los escépticos.

La Iglesia no debe intervenir en las cosas terrenas. La enseñanza clerical hace á los hombres inútiles ó estériles. La religión es bálsamo de paz y no emblema político.

**Vincenti:** Nosotros ¡por qué quejarnos! tenemos aún el sol y el aire. ¡Lo único que nos queda! Ya que el obrero no puede ir á la Universidad, ésta ha de ir á buscar á los obreros.

Lo mismo sube al cielo la plegaria que el humo de las fábricas, y en la presencia de Dios serán acogidos los que digan creo y los que trabajen.

## "LA PIÑA"

El día 3 de los corrientes tuvo lugar en esta población la inauguración de la sociedad «La Piña» en el edificio nuevo y espacioso de D. Juan Ivars, calle de la Carretera, esquina á la de Sastre.

En tanto esta sociedad no reuna fondos suficientes para funcionar como cooperativa con arreglo á su Reglamento, será de instrucción y recreo, un verdadero Circulo Liberal Democrático, según el acuerdo de la Asamblea general de sus socios celebrada en el mismo día.

La Junta gestora dió cuenta en dicha Asamblea de sus trabajos durante unos meses, por cuya gestión se le dió un voto de gracias.

Acto seguido se procedió á la elección de la Directiva, resultando elegidos por unanimidad:

Presidente honorario, el Excelentísimo señor D. José Canalejas Méndez.

Vicepresidentes de honor, D. Baldomero Vega de Seoane y D. José García Vidal.

Presidente efectivo, D. Francisco de A. Cabrera Ivars.

Vicepresidentes, D. Pedro Crespo Martí y D. Francisco Feliu y Feliu.

Tesoro, D. Francisco Bordes Crespo.
Secretario, D. José Reig Crespo.
Vicesecretario, D. Luis Moreno Beren-

Rusia europea ha necesitado cuarenta y cinco años para doblar su población; Alemania, sesenta y cinco; Austria, setenta; Inglaterra, ochenta; y Francia, ochocientos sesenta.

Dice El Graduador que D. Julio Cruafes piensa dimitir el cargo de diputado provincial por este distrito.
Ya a Torres Orduña, ¿qué?
Y a tiene a su carísimo amigo el Sr. Catalá Gavilá.

Sr. Montero Ríos, adhiriéndose a su política.

Ha fallecido en Valencia D. Juan Rave- net López, comandante del Regimiento infantería de Mallorca.
Sentimos la muerte del pundonoroso mi- litar y querido amigo, y acompañamos en su pena a su desconsolada viuda doña Faustina Ferrándiz y demás familia.

Reunidos en Asamblea los comités libera- les de todos los pueblos del distrito de Liria, han acordado por unanimidad se- guir la evolución de D. José Prats, ingre- sando en el partido liberal democrático.

Han ingresado en el partido liberal de- mocrático de Alicante los señores D. José y D. Rafael Seguí Lavale, D. Lorenzo Pon- seti García y D. José Papi Sogorb.

Se ha remitido a Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Antonio Tent y otros contra la providencia del Gobierno civil suspendiendo el Ayuntamiento de Se- nija.

Muy bien por los amigos de Senija. Ten- gan esperanza, que aun puede brillar la justicia. Lo que no brillará jamás es el proceder airado y vengativo de estos con- servadores.

Se ha inaugurado en Denia el Círculo Liberal Democrático de que hablabamos en anteriores números.

El Círculo ha fundado una Escuela Po- pular en la que se darán lecciones de Ar- itmética, Geometría práctica, nociones de electricidad aplicadas a las industrias, de- recho administrativo y político, Geografía, Historia de España, derecho usual, Higie- ne pública y ciencias aplicadas a las artes y oficios.

Celebramos mucho la buena disposición de nuestros amigos de Denia, porque sin cultura los pueblos no pueden ser libres y progresivos.

En Santander se ha constituido el Comi- té provincial liberal democrático con per- sonajes en su mayor parte diputados y ex- dputados, senadores y exsenadores.

El día 6 del actual tomó posesión de su cargo el nuevo Gobernador civil de esta provincia D. Juan Tejón y Marin.

Dícese que el Sr. Tejón viene con muy buenos propósitos y animado de los mejores deseos.

Sea bienvenido el nuevo Gobernador, á quien no hemos de escasear nuestros hú- mildes aplausos si en el desempeño de su cargo se muestra imparcial y justo.

Han sido autorizados para la imposición de arbitrios extraordinarios los pueblos de Parcent y Vall de Alcalá de este distrito electoral.

Imprenta de Antonio Reus

Los propósitos de «La Píña» son lauda- bles en extremo. No solo se propone esta sociedad unir en familiar reunión á los li- berales democratas del pueblo, sino ins- tituir en clases nocturnas de lectura, es- critura y cuentas, y en conferencias sema- nales, sobre asuntos prácticos de la vida pública y agrícola.
Esperamos que todos los demócratas comprenderán la importancia de un centro como este en un pueblo como el de Benisa que gustosos le prestarán su apoyo.
Hemos de empezar nuestra regeneración no solo con palabras, sino también con he- chos.

¿Es posible?

El arzobispo padre Nozaleda y la Prensa liberal: Ni el episcopado español ni las órdenes religiosas de Filipinas aceptan la solidaridad con los actos de Nozaleda.
A lo más de que entregó á los tagalos 60.000 fusiles de los españoles.

El Imparcial: Estamos seguros de que no se le calumniará á nadie. Ello repugna á nuestra conciencia, educación y tem- peramento.

El País: Ahora vuelven á España con el título de patriotas á pretender mitras y privilegios.

El Globo: Cuando peligran las libertades, la opinión surge valiente y avasalladora.
El Diario Universal: El padre Nozaleda no irá á Valencia, primero porque no es español y segundo porque ese prelado no puede regentar ninguna diócesis.

La Correspondencia de España: Cada pa- labra que pronuncia el Gobierno en el asunto Nozaleda es una nueva tontería. Ahora se llama á los periodistas, ateos, secta- rios, masones y demás vocabulario man- dado retirar.

El Heraldo: Acusa al P. Nozaleda de tratar con los yanquis la rendición de Ma- nila y de echar á los pobres soldados espa- ñoles de las iglesias en que se refugiaron. Le llama padre Bazaine.

EL CENTINELA: Hay muchas y muy gra- ves acusaciones contra Nozaleda que pu- blican los periódicos y que no manifestamos por no herir el sentimiento religioso de esta localidad.

EL PORRATE

Se ven los preparativos para la celebra- ción del porrate do San Antonio en esta población, que por su importancia se pare- ce á feria.
Si el tiempo es bueno, que es fatal de pronto, lluvias y frío en los días en que es- cribimos, es de esperar que no des- mentará del de otros años.
Todos los pueblos que miran por sus in- tereses se esfuerzan en amenizar sus fiestas para atraer afluencia de forasteros, y veremos si las autoridades locales bus- can los medios para que los pueblos co- lumbinos acudan á este porrate.

Tiroteo

Dice de Chámpuli Cayuela un periódico: «Se granjeó el respeto de amigos y enemigos políticos.»
«¿Y los amigos... comprendido. De enemigos... que hablan los ayunta- mientos demócratas. Vaya, vaya con Dios Cayuela; pero le- jos, muy lejos.»
«Reconoce Silvela que con las actuales circunstancias no es posible ningún Gobierno con- servador.
«Pero que el actual durará poco.
«Pero que venga Montero y fuera frac- ción.»

Ante la polvareda producida en Madrid con motivo del nombramiento del P. Noza- leda para arzobispo de Valencia, el Sr. No- cedal ha dicho que en tiempos de Carlos V y de Felipe II se discutía y hasta se des- obedecía á los Papas en asuntos tempo- rales.

¡Cuidado, Sr. Necedal, no se oscurea! Que va usted á descender del pedestal.

No sabemos si el hombre de la capa la ha comprado ya.

Lo que sabemos es que ha comprado za- patos y que anda con ellos como gato con guantes.

Y dicen que se comprará una montera. Pero á eso debe oponerse D. Pablo, pues presidiendo él el Ayuntamiento no hay que dar pábulo para que digan que lo es de monterilla.

De alpagatas, pase. Aun cuando el de la capa se haya com- prado zapatos.

No puede decirse que en esta villa no se componen las calles.

La de San Sebastián, por ejemplo, es un modelo que hay que imitar.

Sobre todo para andar descalzos. Porque el que pase por la citada calle después de la composición, digo de la des- composición, de seguro que saldrá descalzo.

Ni en Marruecos. Pasemos, ya que no tiene inmediato re- medio, el barro de la calle de San Sebas- tián.

Lo que no puede pasar, porque es puer- co, asqueroso y antihigiénico, es que en las esquinas se encuentre algo que huela mal y que tiene uno que apartarse para no pi- sarlo.

¿Y la higiene? El Sr. Catalá Gavilá ha venido á esta población, dicen que para visitar al señor Torres Orduña.

Tal vez para explicarle el lío de lo de Jávea. O para reiterar la petición de perdón por los insultos de antaño.

Una vara han heredado Tono y su amigo Facundo, y asegura el desdichado que es dueño de medio mundo.

En estos tiempos conservadores no ga- namos para líos. El del Casino es morrocotudo. Vaya, señores, que no se diga.

Se ha afirmado que en un pleito conten- cioso que sostiene el padre Nozaleda era su abogado el Sr. Maura. ¡Ah, comprendido todo!

Dicen Las Provincias de Valencia que se acentúan las diferencias entre el señor Moret y el conde de Romanones, siendo la causa de ello la inteligencia del segundo con el Sr. Montero Ríos.
¿Esas tenemos?
¡Ah, Sr. Moret, qué solos se quedan los muertos!

Casi todo el año hay distracciones en el Casino. Verán ustedes como en los días de San Antonio no las hay.

Para que todo vaya al revés. Y el porrate sea malo. Y más malo para algunos que no haya sueltos en EL CENTINELA á los cuales pue- dan culpar.

¡Ah, cómo cambian las cosas! ¿No está mandado que en las escuelas haya clases nocturnas para adultos?
¿Las hay en Benisa?
Vamos, señor Alcalde, usted que es tan amante de la moralidad y de la instruc- ción del pueblo, vea lo que hay sobre eso. Que ya es hora de que Benisa deje de ser un cantón.

Al dirigirse el Sr. Canalejas al paranin- fo de la Universidad de Barcelona tomó el salón de la derecha en vez de tomar el de la izquierda y al advertirle el error, obser- vó humorísticamente:
—La primera vez que me dirijo á la de- recha he de equivocarme; por lo visto, no he de apartarme nunca de la izquierda.

Los yanquis son muy especiales. Perseguido el juego por el gobierno de los Estados Unidos, se ha constituido un sindicato con el objeto de construir una casa de juego sobre el mar helado del estrecho de Behving, donde no tiene jurisdic- ción el Gobierno.

La casa será de madera y habrá en ella hasta teatro. Cuando se aproxime la época del deshie- lo la fábrica deshecha por piezas se guar- dará en tierra.
Sobra de dinero. Y fuerza del vicio.

El comité liberal de Tortosa ha acordado por unanimidad reconocer la jefatura del

Casos y Cosas

El comité liberal de Tortosa ha acordado por unanimidad reconocer la jefatura del

y de armonioso hablar. Es de un gusto delicado; es de acción pronta y segura y que augura, majestuosa y feliz, creaciones naturales que con todas se amalgama y las llama con anhelo formatriz. El andar suyo es alegre, su respiro vivifica y publica cuando asoma su sonrisa. Sus atractivos, el hombre, cuando los ve, se detiene y mantiene de otra belleza el mentis.

III

Sus virtudes

Desde el origen del mundo todo hombre que es de ciencia su inocencia jamás ninguno negó; y ni su poder é influjo, su acción purificadora, bienhechora, ni un tilde le aminoró. Con agua en tiempos antiguos

XVII

EL AGUA

I

Exhortación

¡Ah, vates, vates! Vosotros que á las tormentas cantáis y ensalzáis sin cesar el aquilón; que pintáis los huracanes y tempestades bravías en los días de armónica inspiración. Que vuestra vida pasáis entonando epitalmios, como samios de viva imaginación, á luna y sol en consorcio, cual urde la fantasía dotaría de repetida canción. Decid por qué todavía la lira no habéis templado y pulsado por la tierna Creación.

# RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadernada lujosamente en tela inglesa, con viñetas oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografías.

Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.

Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.

La obra vale 12 pesetas, franca de porte.  
Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

## Dentista.-D. Bartolomé Molleja

Cirujano-dentista.--BENISA

## Andrés Rojas Jerez

PRÁCTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO

Extrae, limpia y empasta muelas.

Pinos--BENISA

## Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados, y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeables, que el agua no puede filtrarse.

Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.

Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

## ABONOS QUÍMICOS

DE

## Francisco de A. Cabrera

BENISA

Almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas, mescal, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas.

Precios los más económicos.

Análisis garantizados.

Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se pidan.

Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

## Depósito de Básculas

DE

## ANTONIO PEDRÓS

GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos.

Perfecta construcción, resistencia y economía.

Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 idem

# ROSENDO MOLINA

Calle Dolores.—Cocentaina

Establecimiento de alta novedad en paños catalanes

Gran surtido de mantas de todas clases, á precios de fábrica

Los géneros que vende Rosendo Molina están sumamente acertados en toda la provincia por su buena calidad, baratura y duración.—Establecimiento: calle Dolores.—COCENTAINA

# El Centinela

Sr.

## BAUTISTA LLORIT

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos. Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

## Taller Fotográfico

DE

## Cayetano Cervera Pineda

Plaza de la Constitución.—BENISA

Se hacen ampliaciones al lápiz.

# IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

Agencia General de Transportes  
 Comisiones, consignaciones, trámites, embarques y representaciones  
 Terol, Samper y Compañía

Despachos de Aduanas.  
 Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de géneros.—Despacho: Jorge Juan, 5.—Alicante.

No le tildéis, pues, su metro  
si con arrogancia tanta  
aquí canta  
un aprendiz trovador  
al elemento primero  
de utilidad conocida,  
en la vida,  
como agente bienhechor.

### II

#### Su definición

Oxígeno ó hidrógeno  
y algunas otras substancias,  
sin fragancias,  
transparente y sin color  
es el agua, según sabios  
de talento y de experiencia  
y de ciencia  
en el mundo institutor.  
Ella cuenta con la fuerza  
por demás vegetativa,  
taxativa,  
anterior y superior  
á la nuestra, y sus remedios  
en vigor, reproductivos,  
siempre vivos,  
son en número mayor.  
Tanto coral como perlas

se extraen de sus entrañas  
con las mañas  
del paciente pescador.  
Y sus razas prodigiosas  
de artrópodos tan variados  
son sumados  
en número asombroso.  
Desde el cetáceo enorme,  
que pulga es el elefante  
si delante  
se hace la comparación,  
hasta esos seres pequeños,  
cuya muchedumbre tiñe  
cuando no hiñe  
el mar en agitación:  
desde ella, cuyos sudores  
llámanse ríos, crecientes,  
ó torrentes,  
ó lagunas de extensión,  
hasta su hábito que forma,  
cuando cual humillo sube,  
negra nube  
que se convierte en ciclón...  
¡Nada en el mundo es más grande!  
Es ligera, trasparente  
y sonriente,  
de un aspecto singular:  
simpática, limpia, suave.  
Es su color apacible,  
bonancible

## Tarjetas, sobres

Y MEMBRES

## CARTELES

Y BILLETAJE

para toda clase de espectáculos

## Obras de lujo

## PERIÓDICOS

y cuanto se refiera al ramo

## Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante